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香港特區律政司司長袁國強昨日在北京表示，在

拜會全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會

主任李飛時，雙方都認為，2017年特首普選方案並

非以後不能再改的「終極」方案，這一點應該在香

港社會上予以清楚說明和強調。必須指出的是，雖

然從道理上講，任何法律都是可以修改，但不可要

求特區政府承諾2022年的特首普選辦法可不受人大

決定的約束作出修改。這實際上是反對派企圖將突

破人大決定的時間由2017年推延至2022年，當然行

不通。反對派須放棄企圖突破人大決定的幻想，真

正回到人大決定的軌道上來，理性務實商討落實普

選。

人大常委會去年 8 月 31 日對香港政改作出決定

後，翌日李飛就在特區政制發展的簡介會上，一方

面指出基本法第45條第2款中，關於制定行政長官

產生辦法要根據香港實際情況和循序漸進的基本原

則沒有改，而由全國人大常委會釋法規定的政改

「五步曲」程序也都還存在，因此，2017年的普選

方案不是「終局」方案，只要我們能成功踏出普選

這一步，普選制度便會在香港植根，而制度下的細

節便可因應社會情況的變化而不斷完善。另一方

面，李飛在簡介會上也指出，人大決定沒寫明是

2017年的行政長官普選辦法，概括性而言沒有限定

只用於2017年，從2017年開始，包括其後的特首選

舉，都實行這個辦法。

將李飛兩方面的講話結合起來，可以看出，2017

年落實特首普選後，選舉辦法長遠有不斷優化改進

的空間，但整體來說，特首普選制度確立之後須保

持穩定性，特別是人大決定對特首普選規定的核心

要素，包括提名委員會按照現行的選舉委員會組

成、行政長官普選時的候選人為二至三名、行政長

官候選人必須取得提名委員會委員過半數支持，是

特首普選必須遵循的基本要求，不可輕言改變。再

說，2017年行政長官普選已經是飛躍式的改變，按

照基本法規定的實際情況和循序漸進兩大原則，

2022年特首選舉辦法須保持基本穩定，不應再有大

的改變。

中聯辦主任張曉明早前已明確指出，人大決定的

方案是在當前的「時空條件下」最合適的方案，不

是一個權宜之計。他在日前的新春酒會致辭時又強

調，人大決定所確定的行政長官普選制度框架安

排，無疑是香港歷史上最為民主、也是與現階段香

港實際情況最相適合的選舉制度。雖然說，現在可

以討論普選落實後按照循序漸進原則予以改進，但

要求特區政府承諾2022年的特首普選辦法可不受人

大決定的約束作出修改，則是不現實的。

普選可完善 人大決定須堅守
東涌居民何來及土地正義聯盟成員譚

棨禧，昨向高等法院申請司法覆核，要

求推翻環保署批准機場第三條跑道施工

而批出的環境許可證。何來曾三番五次

用法援狙擊政府基建工程，今次故伎重

施，企圖阻止第三跑道興建。港珠澳大

橋因環評覆核官司，工程被延誤近一

年，額外增加 63 億開支，其他整體經

濟及就業等負面影響更難以估算。第三

跑道若成為港珠澳大橋的翻版，納稅人

要為何來的司法覆核再付沉重代價。香

港不能容忍這種用納稅人的錢損害納稅

人的事一再重演。

目前，上海、廣州、深圳、新加坡等

周邊城市都在擴建機場跑道。相比之

下，香港已經落後了。興建第三跑道不

僅為應付本港長遠的航空需求，更是保

持競爭優勢的要素。興建第三跑道雖然

存在一定爭議，但當局已經謹慎進行環

評，承諾日後撥出專款盡力保育。何來

等人又利用司法覆核叫停第三跑道興

建，令新跑道計劃蒙上陰影，香港的競

爭優勢進一步被削弱。

何來多次利用法援，透過司法程序

阻撓政府施政。2007 年何來聯同另一

位社運搞手朱凱迪向高等法院申請司

法覆核，阻止政府遷拆皇后碼頭。

2012 年 4 月，何來又申請法援作司法

覆核，要求停止在石鼓洲興建焚化爐

的計劃。2013 年 8 月，她以「守護龍

尾大聯盟」成員身份，申請司法覆

核，圖阻止政府在大埔龍尾興建人工

泳灘。同年10月，一名64歲的聾啞婆

婆提出司法覆核，要求推翻城規會批

准中環街市活化的決定，有本港傳媒

經深入調查發現，背後協助入稟的

人，正是何來。

何來靠綜援維生，又是單親母，憑此

「有利條件」，申請法援搞司法覆核屢

試不爽。但是，有傳媒揭露，何來的女

兒曾就讀國際學校。法援目的是確保本

港不會出現因缺乏經濟能力而無法尋求

公義的情況。法援絕不應成為阻礙發

展、打擊施政的工具。法援署理應嚴格

把關，阻止別有用心的人濫用法援。

（相關新聞刊A8版）

又是何來 所為何來？
A5 重要新聞

廢功能組別「換」政改不可行
梁愛詩：不應預先作2020年決定 譚惠珠：基本法表明均衡參與

各
界

譚耀宗批反對派自把自為「搞禍檔攤」

林新強暗批任建峰顛倒黑白 晚會籌款搞「公投」 官員拒赴鴿黨黨慶
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港律師會成員任建峰日
前成立新組織「法政匯思」，聲稱全國人大常委會「8．31」
決定違反香港基本法，香港律師會前會長林新強昨日批評，
任何人在發表言論時，必須有根有據，「最重要是講合理合
法的說話，等香港人可以分清是非黑白。」

任稱決定屬「指引」兩大律師會挺決定
去年「拉倒林新強」、與反對派過從甚密的事務律師任建
峰，早前牽頭成立了「法政匯思」組織，高舉「捍衛法治」
的旗幟。身為律師的任建峰，竟在「法政匯思」成立記者會
上顛倒黑白，稱全國人大常委會決定「違反」香港基本法、
「無法律效力」，只是「指引」。
去年，全國人大常委會就香港政改問題作出決定後，香
港大律師公會主席石永泰明確表示，人大常委會頒布的決
定，對2017年香港特首普選具約束性，不可能以司法覆核
挑戰有關決定，特區政府下階段政改諮詢須在決定框架內
進行。

他說：「人大常委會剛通過的決定，是根據全國人大常委
會2007年的決定而作出的另一個決定，也是基於2007年的決
定引致今日的決定，因此，對2017年行政長官選舉有約束
性。」
石永泰又提到：「大律師公會對剛通過的全國人大常委會

決定有疑問及憂慮，包括過半數提名、兩名至三名候選人、
四大界別名額維持不變等會否對居民被選舉權構成『不合理
限制』，但這些都是『政治問題』。法理上，人大的決定就
是決定了。」

林：偏激無助香港 發言須有根據
任建峰的言論被批評是以政治凌駕法律，試圖染指新年度

區議會以至立法會選舉。林新強昨日在一公開活動上又被問
及有關問題時坦言，「偏激對香港無幫助。」他說，香港大
律師公會及律師會都沒有說過「（全國）人大（常委會有關
香港政改問題的）決定違法」的言論，而任何人在發表言論
時，都必須有根有據。

香港文匯報訊（記者 李自明）民主黨本月
27日舉行黨慶晚會，有消息指，特區政府考慮
到當晚的籌款會用作推動所謂「普選公投」，
若特區政府官員「畀面出席」，即變相支持反
政改及反對全國人大常委會有關香港政改的決
定，故特首梁振英和各司局級官員等決定集體
缺席。
網絡媒體《港人講地》昨日引述消息指，除

政府問責團隊外，一眾首長級公務員（擁民主
黨黨籍者外）亦擬一同缺席黨慶晚會。消息人
士解釋，民主黨「超級區議員」何俊仁聲稱在
政改表決後辭職，發動所謂「公投」，藉以逼
使全國人大常委會改變普選框架決定，有關行
動跟「與中央政府對抗」無異。

出席變相支持 違政治倫理
同時，民主黨黨慶晚會籌款所得預計會用於

「公投」及相關重選活動，倘特區政府官員
「畀面出席」，即變相支持「搞公投、反政

改」，故此政府上下經多番討論後，集體決定
基於政治倫理考慮，全體不會出席晚會。

施政報告納建議 顯不因人廢言
消息人士重申，政府希望跟民主黨維持正常
的合作關係，仍然一如既往，會就不同政策及
議題諮詢該黨的意見。事實上，在剛發表的施
政報告亦已採納了民主黨有關房屋的建議，絕
不會因人廢言。
民主黨主席劉慧卿昨日在回應傳媒查詢時

稱，食物及衛生局局長高永文和運輸及房屋
局局長張炳良已經答應出席，但亦有官員回
覆不會出席。她尊重嘉賓的決定，如果政府
要在議會內與民主黨全面對抗，也是他們的
選擇。
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀昨日就
指，她早已答應劉慧卿的邀請，故會出席該黨
黨慶，若特首要求行會成員不要出席，她會先
了解再決定。

梁愛詩昨晚在一公開活動後強調，不
可以用取消2020年立法會功能組

別，來換取政改方案通過，因為功能組別
的存廢問題並未經廣泛及徹底討論，不能
就這樣說取消或保留，加上全國人大常委
會有關香港政改問題的決定，只提到2016
年立法會選舉方法，及2017年以後的特首
選舉辦法，故不應預先為2020年立法會選
舉方法作決定，所以要一步一步行，希望
先有特首普選，然後再商量立法會選舉，
「不要心急，要逐步逐步來。」
譚惠珠在另一場合亦指，功能組別議
員一方面可以監督特區政府，一方面在
政府需要專家意見時可以提出意見，對
香港有很大的貢獻，而香港基本法在提
及立法會普選，並沒有廢除功能組別的
規定。目前，大家應先落實2017年特首
普選，立會功能組別的存廢與否應將來
再作討論。

不做好特首普選難講立會普選
她說，「（香港）基本法有講明如何

保持均衡參與，和照顧各階層利益。我
們先做好2017（年特首普選），如果我
們連2017都做唔好，我們根本沒有機會
去講立法會的普選。所以，我希望大家
努力合作，等我們可以一人一票選行政
長官。」

曾鈺成：牴觸商界政府難承諾
立法會主席曾鈺成昨日在接受電台訪問
時指出，部分反對派議員建議用2020年取
消立法會功能組別，來換取通過政改方
案，是不會成功的，因為如何處理功能組
別的問題，爭議性不少於普選特首的提名
方式，而該部分反對派中人倉卒提出一句

取消功能組別，欠缺細節，與香港商界的
利益有大牴觸，故此中央及特區政府現階
段很難作出承諾。
他續說，有商界議員曾經向他表示，絕
對不能接受取消功能組別，故即使承諾取
消功能組別方案可換取數名反對派議員支
持通過政改，但同時可能亦會流失商界及
建制派的票源。一旦商界在議會失去聲
音，相信中央都會覺得特區政府會失去了
「天然盟友」。
曾鈺成強調，香港基本法第四十五條

只說明特首普選是由提委會提名產生，
而基本法第六十八條指立法會由普選產
生，但並無列明如何產生。要達至普
選，雖不可能沿用現行制度，但亦不一
定等同取消所有功能組別議席，可以是
改革制度以符合普選條件，最重要是做
到普及而平等。
他坦言，要做到普及不難，但要做到

選票等值就有困難。他舉例可以按行
業、社會功能分組，又或全港作為一大
區，選出不同功能性質的議員，但相信
爭議會很大。不過，他深信政改通過的
關鍵在於中央、特區政府及反對派溝
通，「信任不能靠隔空放話」，大家必
須坐下來傾。

林新強：功能組別有存在價值
香港律師會前會長林新強昨日在出席一

公開活動後表示，立法會需要平衡社會各
界別和階層的聲音，確保專業人士、商界
等有機會表達意見，故功能組別有存在價
值，絕對不可取消，尤其是以香港目前政
治形勢而言，「幾乎任何議案都過唔到，
如果取消（功能組別），更加任何事都唔
使做，問題好大。」

：
香港文匯報訊（記者 李自明、邵萬寬、鄭治祖）香港一部分反對

派立法會議員，提出以2020年取消立法會功能組別來「換取」通過
政改方案。香港基本法委員會副主任梁愛詩、委員譚惠珠等均認為此
舉不可行。梁愛詩強調，全國人大常委會早前作出的決定是關於
2016年立會選舉辦法和2017年特首普選辦法，現階段不應預先為
2020年作決定。譚惠珠則指，香港基本法已表明要保持均衡參與，
和照顧各階層利益，功能組別對香港的貢獻很大，存廢與否應日後再
議。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）
有反對派立法會議員近日提出，
倘中央承諾於2020年取消立法會
功能組別議席，願意支持通過政
改方案。民建聯主席譚耀宗昨日
表示，普選立法會不一定要取消
功能組別。功能組別已實行了30
年，社會上有一定支持，部分議
員亦不願意作重大改變，故應先
實現特首普選，往後再從長計
議。他又批評，「民主派」爭取
民主是「搞禍檔攤」，經常擺出
自把自為的態度，最終不可能爭
取到什麼。

先實現特首普選
往後從長計議

譚耀宗昨日出席電台節目時表示，全國人大常委會去年8月31日
的政改決定指出，當2017年特首普選落實後，才會處理立法會普選
的工作，故現時討論取消功能組別是言之尚早。他指出，功能組別
已實行了30年，不少市民認同功能組別的作用，而且部分功能組別
議員亦不願意作重大改變。他認為應先實現特首普選，往後再從長
計議，而原有功能組別的模式亦很難不變。
譚耀宗又說，明白掌握政改否決權的反對派，可能會不斷提出要

求，但強調任何偏離香港基本法及人大決定的建議，中央及特區政
府都不可能做到，反對派只能「嗌住先」，希望對方現實一點，不
要認為支持今次政改方案後，就如跌進「萬丈深淵」或「萬劫不
復」。

「白票守尾門」否定提委不可行
他並批評，「民主派」所謂爭取民主，其實是「搞禍檔攤」：大
家可以表達意見，但擺出明知不可而為之、自把自為的態度，最終
亦不能得到什麼，強調行前一步總比原地踏步好，而普選制度可以
不斷優化，「沒有任何事情是千秋萬世」。
被問及香港基本法委員會委員、港大法律學院教授陳弘毅提出

「白票守尾門」方案，譚耀宗認為做法複雜，因為過去的特首選舉
中，棄權票並不計算在內。他指出，提名委員會擁有唯一提名權，
設立「白票守尾門」機制來否定提委會的提名，並不可行。

「公投」公帑 民記未計劃2017參選
就民主黨議員何俊仁聲稱，會發動「辭職變相公投」，譚耀宗批

評是浪費公帑，強調本港法律上並無所謂「公投」，而議員應在任
期內做好工作，不應辭職。至於民建聯會否派人參加補選，譚耀宗
說，屆時再作決定。
被問到會否派人參加2017年特首選舉，譚耀宗說，暫時沒有計

劃，指距離2017年時間不多，如果未能找到合適人選，民建聯會支
持理念相近的人，但他希望總有一日，民建聯有合適人選參選特
首，讓市民選擇。

■梁愛詩強調，現階段不應預先
為2020年作決定。 資料圖片

■譚惠珠指出，香港基本法已表
明要保持均衡參與。 資料圖片

■曾鈺成表示，中央及特區政府
現階段難作出承諾。 資料圖片

■林新強認為，立法會需平衡社
會各界別和階層聲音。黃偉邦 攝

■譚耀宗表示，普選立會不一定
要取消功能組別。 曾慶威 攝


